

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 776

SUSCRIPCIÓN
En la isla al mes ptas. ... 1 00
Resto de España » ... 1 25
Extranjero » ... 2 00

Mahón, lunes 10 Mayo de 1909

Redacción Nueva, 27
Teléfono, 3.
Administración Castillo, 25
Teléfono, 123.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días a las 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabera. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres a cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 a 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana a 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media a doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 a 1. En los muelles de sol a sol.

Telégrafos.—De sol a sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana a 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luis, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana a dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez a doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 a 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 a 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior y las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos a las dos de la tarde.

Vapor correo.—Sale para Barcelona directo a las cinco de la tarde.

Santos del día.—San Florencio.

Sol.—Sale a las 4 h. 39 m. mañana, pónese a las 6 h. 52 m. tarde.

Luna.—Sale a las 12 h. 29 m. mañana; pónese a las 9 h. y 44 m. mañana.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 a 12 mañana y de 3 a 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 a 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón a las 14 y 30. Sale para Ciudadela a las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela a las 8 y 50. Sale para Mahón a las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón a las 8 y 5 y para Ciudadela a las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales, valores declarados, objetos asegurados y certificados, los, lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 a 11 mañana y de 3 a 5 tarde; sábados, de 8 a 11 y de 3 a 5; domingo, de 9 a 11. Recogida del buzón del estanco a las 7 y a las 12 y del de la Administración a la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 a 13 todos los días.

A los obreros de Menorca

Hermosa prueba de civismo y amor a la libertad es la que el pueblo de Mahón dió el domingo, sacando triunfantes a los candidatos republicanos y dejando aplastados a los que todavía defienden lo carcomido, la reacción. Y esta prueba de cultura la han dado los obreros, los desheredados de la fortuna.

Hubo un tiempo en que los señores de horca y cuchillo dominaban al pobre, al obrero; en que unos pocos se imponían a los muchos. Ese tiempo ya pasó. Llegó el despertar de la mente; apareció en el horizonte el hermoso sol de la libertad y justicia, y el germen de amor, el progreso, innato en el hombre, se desarrolló de tal manera al calor de la propaganda, que hoy día es el pueblo obrero el que se impone a esos pocos.

El obrero mahonés se ha convencido de que todos somos iguales, que nacemos todos con los mismos derechos y deberes, y que el hombre no debe medirse por su riqueza, sino por sus virtudes, esto es, por sus actos de justicia y amor a la humanidad.

Si; acabamos de dar en Mahón gallarda muestra de lo que somos, de lo que valemos, de lo que puede un pueblo cuando unido y compacto siente palpitar en su corazón el amor a la libertad y al progreso.

Por eso el árbol del republicanismo mahonés ha llegado a tan elevada altura, a tan colosal desarrollo, que por furiosos que sean los vientos de la reacción no podrán jamás derribarlo.

Pero debemos tener en cuenta que, para que ese árbol llegue a ser más fecundo, es menester cuidarlo con esmero, esto es abonarlo con la fe en nuestros ideales, con la ilustración etcétera, y regarlo con los trabajos de propaganda. A fin de que sus ramas se extiendan por todos los pueblos y caseríos de Menorca, para que todos los hombres puedan disfrutar de su sombra y saborear sus delicados frutos.

¡Qué hermosa es la Libertad! ¡Qué bello es el ideal a que nosotros aspiramos!

Cuando medito sobre el significado del lema tan precioso que el partido republicano ostenta: *Libertad, Igualdad y Fraternidad*, no me explico como en el siglo xx todavía existan hombres que combatan esa trinidad.

Por amor a la libertad y justicia, por amor a la humanidad, aquellos nuestros antepasados murieron en las mazmorras unos, descuartizados otros y los más en las horribles hogueras de la santa Inquisición.

Los sacrificios de aquellos héroes, de nuestros hermanos, no han sido en vano, pues gracias a ellos podemos disfrutar en el día de hoy de mucha más libertad que en aquellos tiempos; si bien no disfrutamos todavía de todas las libertades que por derecho propio nos pertenecen.

Seamos, pues, agradecidos. Corramos hacia adonde nos empuja la ley del progreso, que es la ley natural. Corramos, sí, hasta llegar a la cumbre, esto es, hasta ver nuestra querida España al mismo nivel que las naciones más adelantadas en moral, libertad, ilustración, amor y progreso.

Nos lo agradecerán nuestros hijos, y también los hijos de los que hoy día nos combaten. Bendecirán todos nuestros esfuerzos, nuestro nombre, como también nosotros bendecimos a toda hora a aquellos de nuestros hermanos que tanto trabajaron y tantos sacrificios se impusieron, para derribar el dique que impedía la libre circulación del progreso.

Y por último, a vosotros obreros de los pueblos de Menorca, os digo: Instruíos, pensad. No olvidéis que entre vosotros y los señores no hay más diferencia sino que vosotros sois pobres y ellos ricos. Os aconsejo que, sin faltar al respeto mutuo que debe tener toda persona bien educada, digais en alta voz y con vuestra frente levantada, *que teneis los mismos derechos que los demás hombres, y que quereis que estos derechos os sean también respetados.*

GUILLERMO.

Mahón 7 de Mayo de 1909.

TESTIMONIO CONCLUYENTE LO QUE DIJO CARDONA

Don Pedro Cardona, uno de los doctores de navío que redactaron la Memoria que sirvió de base a la adjudicación de la escuadra, ha publicado en el *Diario Ferrolano* un artículo titulado «Verdades», y de él son las siguientes:

«Otras plumas cantarán hoy en *Diario Ferrolano* albricias de carácter local, por los beneficios que a esta ciudad ha de reportar la realización del concurso que acaba de adjudicarse.

Sin que este modesto oficial deje de corear en estos cánticos, que no en balde son ferrolanos los suyos más allegados, a la invitación del *Diario* ha de responder con la expresión de su pensamiento, ocupado especialmente en labor analítica de la significación y circunstancias en que se ha desarrollado este nuevo impulso, este nuevo salto que se hace dar al poder naval español, menuda potencia que, tras su insignificancia, parece condenada a desarrollarse como los raquíticos, en convulsiones, que más pueden contribuir al desequilibrio y a la muerte que a la vida organizada y completa. Sea nuestro primer voto la expresión del vivo anhelo por que el tónico actual, más que convulsionar, produzca el beneficioso efecto de arraigar la vida naval española, haciendo imposible la continuación de momentáneos impulsos y tomando la energía forma tranquila, continua, persistente, organizada, única capaz de producir rendimientos.»

Expone a continuación algunos rasgos característicos, relacionados con la consecución del éxito, y añade:

«Y otros rasgos presenta el actual esfuerzo que no le es dable al firmante calificar, y que ni aun puede algunos enunciar. Se destacan muy notables:

a.—Que la fijación del programa en sus condiciones generales, y aun algunos

detalles, es obra puramente personal, ajena en un todo a la corporación naval militar, que ni de cerca ni de lejos puede participar en este punto de glorias y responsabilidades.»

b.—Que al examen de las proposiciones al concurso no pudo aportar la corporación aquella preparación que hacía más necesario el condicional con que terminaban las principales bases «las Marinas más adelantadas», preparación que oficialmente se pidió en ocasión oportuna.

c.—«Que los factores espirituales, técnicos y morales de la colectividad naval no parecen haber merecido atención en este importante caso.»

d.—Que ello ha traído consigo episodios y complicaciones en la última labor, que han sido interpretados por entidades y personas con olvido de las necesidades patrias.

e.—Que en la vida pública nacional se ha dado con este motivo del concurso un espectáculo horriblemente triste, que debe avergonzarnos.

f.—Que hay manifestada desproporción entre los recursos y lo que se intenta realizar.

g.—(estas líneas de puntos están en el artículo que copiamos.)

En estas condiciones vamos a la realización de la obra. ¡Dios quiera que lleguemos con éxito al final! ¡Al fin que, indefectiblemente, ha de ser otro principio! Deseamos para entonces todo acertado en personas y en hechos.

Para la labor realizada hasta aquí, que cada cual encuentre su recompensa en armonía con sus méritos y con sus intenciones. Si todos pusiéramos las botas a los reyes que fueran jueces en este pleito, ¡cuánto carbón!, ¡cuánta ceniza! llenarían algunas conciencias y ¡cuánta gloria! correspondería a los bien intencionados que no han tenido más mira que el bien de la Patria, sin otros impulsos que los de la honradez inmaculada.—Pedro M. Cardona.—Sada, enero, 1909.

Se nos antoja que este testimonio, proveniente de quien conoce al dedillo los pormenores del concurso, refuerza sobremanera el texto de la denuncia del señor Macías.

(De España Nueva.)

Operación maravillosa

La Prensa francesa da cuenta de una notable operación realizada por Lejars, cirujano del hospital de Saint-Louis.

No precisan bien el motivo de la intervención, pues se trata de informaciones de periódicos no profesionales; pero especifican, si que se trató de una sutura del corazón, llevada a efecto con éxito notable.

El momento fué solemne; la espectáculo, grandísima, y en el anfiteatro se habían reunido las eminencias médicas de París.

La paciente era una bella muchacha de veinte años, que para salvarla requería la difícilísima intervención en su órgano cardíaco. Lejars se había decidido a intentarla.

La respiración de la enferma era penosa; su estado, casi asfítico. En su rostro se dibujaban las huellas de muerte. La cloroformización de la chica se hizo con grandes precauciones. La operación tenía que ser muy rápida.

Lejars hundió el bisturí en el pecho de

la enferma; reseco algunas costillas, dejando al descubierto el corazón, sobre el cual practicó hábil y rápidamente una sutura doble.

Los momentos fueron de ansiedad indescriptible. A los pocos minutos el ilustre cirujano daba por terminada la tarea, siendo transportada la enferma a la sala de operadas del hospital.

Hace poco recobró completamente la salud, y bendice la mano del Doctor Lejars, que arrancó de su pecho la causa de muerte.

Intercambio universitario

El Sr. Altamira á América

El sabio rector de la Universidad de Oviedo, señor Canella, propuso á los rectores de las Universidades de las Repúblicas americanas la idea de enviar, con carácter de emisario científico, al catadrático señor Altamira, é inmediatamente contestaron acogiendo la idea con gran entusiasmo los centros docentes, científicos y literarios, de Cuba, la Argentina, Chile, Perú y Méjico; capitales que visitará el ilustre profesor español.

Los señores Moret y Piernas y Hurtado, se han adherido á esta noble empresa de cultura y patriotismo, subscribiéndose, para ayudar á los gastos que ocasiona la realización del pensamiento, por 250 y 100 pesetas, respectivamente.

Concretando el señor Canella el plan del viaje de Altamira, decía:

«Irá en Junio á la Argentina, donde, durante los tres meses que debe de explicar en la Universidad de la Plata su curso de Metodología de la Historia, dará conferencias en las principales ciudades de aquella República. Seguidamente irá á Chile y al Perú; á Méjico después para llegar en el otoño á Cuba que será el digno remate de tan fecunda labor.»

A tan interesantes noticias podemos añadir, que el anuncio del viaje del señor Altamira á las repúblicas hispano americanas ha producido excelente efecto en la opinión.

El *Imparcial* sigue recibiendo valiosas adhesiones y ofrecimientos de donativos para contribuir á los gastos del viaje; pero el señor Canella ha escrito nuevamente al colega, diciendo que necesitan mucho apoyo moral: mas no es indispensable otro apoyo material, que será necesario más adelante, para otras etapas de la misma obra.

UN DESTRONAMIENTO

Escena dramática

Son interesantes los detalles que sobre el destronamiento de Abdul Hamid comunican los corresponsales en Constantinopla.

Cuando los cañonazos anunciaban la proclamación del nuevo sultán, Mohamed V, las tropas habían ocupado el Palacio Real y arrestado á todo el personal.

Dos oficiales del Ejército, dos senadores y dos diputados penetraron en la estancia donde se había refugiado el sultán destituido.

Abdul Hamid, temblando de miedo, gritó:

—¿Por que queréis mi vida?

Los delegados callaron.

El Soberano prosiguió con voz balbuciente:

—He reinado treinta años; no he hecho mal á nadie...; ¿por qué queréis mi vida?

Siguió el silencio de la comisión.

—Yo hice la guerra con Grecia y salí vencedor. ¿Por qué me quitáis la vida?

Ninguna respuesta.

—He tratado bien á mi hermano

Murad durante treinta años. Otro sultán acaso habría ordenado su muerte. Y sin embargo, ¡queréis mi vida!

Siguió una breve pausa. Abdul Hamid, siempre convulso y suplicante, insistió:

—Dejadme vivir, y yo haré cuanto queráis.

Silencio. Entonces el Sultán cae sobre un sillón. Gime de nuevo, y tras una pausa prolongada, añade:

—Llevadme al Palacio del Ceragán con mi familia. ¡Allí nací, allí quiero morir!

Y después, abrazando y poniendo á su hijo menor delante, como para que le sirviese de escudo, gritó:

¡Juradme que me dejaréis vivo!

Los delegados, por toda contestación á estas súplicas, invitaron á Abdul Hamid á seguirles.

Fué conducido, en efecto, al Palacio del Ceragán.

Su vida ha sido respetada. ¿De dónde parte ese temor á la muerte? ¿De su conciencia?

La acusación del Fruan de los musulmanes es tremenda. Abdul Hamid, según ella, ha quemado los libros sagrados, ha dilapidado y se ha apropiado los fondos públicos, ha muerto, encarcelado y desterrado injustamente á súbditos y creyentes, ha cometido todo género de crueldades, ha violado sus juramentos, ha fomentado una guerra civil y provocado matanzas terribles.

Con todos estos antecedentes, se comprende que Abdul Hamid se preocupase tanto por su cabeza.

CASTRO EN ESPAÑA

San Sebastián.—Acompañan al ex-presidente de Venezuela solamente dos criados.

Ha paseado durante dos horas en coche.

Niégame á recibir á nadie, sobre todo á los periodistas.

Al verlo no puede dudarse que se halla enfermo.

Hablando con un amigo íntimo, ha referido con negros colores sus sufrimientos en estos últimos meses.

Atacó rudamente á Gómez, considerándole como un perjuro y prevaricador, y, sobre todo, como un traidor á la patria.

—Se ha incautado además,—dijo,—de todos mis bienes, apoderándose personalmente de 5.000 cabezas que encontré en mis potreros.

La prohibición de repatriarme obedece al miedo que tiene el Gobierno de un levantamiento en favor mío.

Ignoro—añadió—el rumbo que seguiré, pues depende de acontecimientos imprevistos; pero yo realmente no deseo mezclarme en la política.

Por esto volvería muy á gusto á Venezuela, sin acción alguna en la cosa pública.

Censura el atropello de que ha sido víctima por parte de Francia, por lo cual ha entablado una reclamación.

Confía en que todo se arreglará en lo que resta de año.

El viernes marchará á Santander á esperar su esposa.

Es probable que se decida á vivir en San Sebastián, creyendo que el Gobierno de España le dará hospitalidad.

Ha declarado que para llegar á la situación en que ahora se encuentra le habría valido más seguir perteneciendo á España.

Crónica local

Nuestro estimado colega de Palma *La Tarde* da cuenta del escrutinio general y proclamación de los concejales elegidos en esta ciudad en las elecciones verificadas el día 2 del corriente, dando los principales detalles de la elección, número de votos obtenidos por los partidos que tomaron parte en la lucha y composición del futuro Ayuntamiento, añadiendo los siguientes comentarios:

«Como se ve, el triunfo electoral conseguido por los republicanos de Mahón sobre sus adversarios los monárquicos coaligados ha sido verdaderamente aplastante. Hay que conocer el estado de la política en esta isla, para comprender adecuadamente el triunfo de los republicanos.

Estos han votado como un solo hombre, habiendo dado ejemplo de una perfecta disciplina y cohesión y de un gran entusiasmo.

En las elecciones fué derrotado el jefe del partido conservador don Juan Victory.»

Teatro Principal.—Esta noche á las nueve se celebrará una sección de cinematógrafo en la que se estrenarán más de cinco mil metros de películas.

El precio será de quince céntimos la entrada general con asiento en butacas y tendrán derecho á palco platea y primera fila los que tomen cinco entradas.

Mañana se verificará otra sección tomando parte la compañía del señor Casals.

Para el sábado se prepara el estreno de las preciosas obras *El pati blau*, de Santiago Rusiñol y *Sirena*, de Apelles Mestres.

Cinematógrafo del Casino Republicano.—Esta noche sesión extraordinaria á las nueve exhibiéndose ocho notables películas entre las cuales hay varios estrenos.

Ha fallecido en el predio Son Tem de Ferrerías el Presidente de la Cámara Agrícola de Menorca don Juan Febrer y Vidal.

De carácter afable y espíritu recto, merecía el señor Febrer las generales simpatías y su muerte será muy sentida. Ocupaba el honoroso puesto de Presidente de la Cámara desde su fundación, con aplauso de todos los asociados y de cuantas entidades se relacionaron con dicha corporación.

Damos nuestro sentido pésame á la distinguida familia del finado, cuyo entierro tendrá lugar en esta ciudad á las seis de esta tarde.

Con motivo de ser hoy el cumpleaños del Principe de Asturias, en los edificios oficiales ondea el pabellón nacional, habiéndose hecho por la Fortaleza de Isabel II las salvas de ordenanza.

A las primeras horas de la mañana de hoy ha llegado á este puerto el vapor correo «Monté Toro» procedente de Palma.

El paseo de Isabel II vióse en la tarde de ayer bastante concurrido, habiendo ejecutado la música del Regimiento de Mahón número 63, que tan admirablemente dirige el señor Torrandell, el programa de música

española que publicamos en nuestra edición del viernes.

Buen número de aficionados á la música acudieron á dicho paseo, haciendo las alabanzas merecidas á la interpretación de las composiciones musicales que se ejecutaron.

El día 20 del actual se celebrará en el Gobierno civil de Baleares y en la Delegación del Gobierno de S. M. en esta isla, la subasta anunciada para la contratación, por cinco años de los servicios de hospedería, fonda, cantina, lavado, colada y planchado de ropas de cuarentenarios y alumbrado del Lazareto de nuestro puerto.

Militares.—Accediendo á lo solicitado por el primer teniente de infantería don José Yangués Cenarro, con destino en el regimiento de Menorca número 70, se le ha concedido licencia para contraer matrimonio con doña María del Pilar Miraveta Mamlet.

El día 20 del actual se celebrará en este Gobierno civil y en la Delegación del Gobierno de S. M. en Mahón la subasta para contratar, por cinco años, los servicios de hospedería, fonda, cantina, lavado, colada y planchado de ropas de cuarentenarios y alumbrado del Lazareto de Mahón.

Con motivo del fallecimiento de su Presidente, don Juan Febrer, la Cámara Oficial Agrícola de esta plaza ha puesto la bandera á media asta.

Hemos tenido ocasión de oíjar los reglamentos y condiciones del seguro de enfermedades de la Sociedad anónima «Patria» que representa en esta don Juan Salas pudiendo asegurar á nuestros lectores, que dicha Sociedad es la que mayores ventajas y garantías dá á sus asegurados.

La sociedad «Patria» que cuenta con mas de 600 asegurados en esta ciudad, ha satisfecho durante el mes de Marzo último 1416 pesetas á los enfermos de distintas enfermedades, ascendiendo á más de 15.000 pesetas las cantidades satisfechas en esta desde que tiene instalada su agencia á cargo de dicho señor Salas.

Además de las dietas á los enfermos la Sociedad «Patria» gratifica á sus asegurados en los casos de alumbramiento y subvención también las enfermedades crónicas, sin fijar término para las enfermedades de medicina; estando sujeta á la nueva ley de seguros, cuyo depósito ha constituido, funcionando bajo la inspección del Estado.

Es de esperar que las gestiones á favor de dicha Sociedad hechas por el inspector en esta don Pedro Esteve no serán inútiles, pues nos consta que en los días que se encuentra en esta ha conseguido ya en unión del representante de la sociedad más de 200 asegurados.

El señor Delegado ha recibido, en el día de hoy de la Inspección General de Sanidad interior, varios tubos de linfa anti-variola que tenía pedidos para repartirlos entre los Alcaldes de los pueblos de esta isla.

El señor Administrador de Hacienda de esta provincia ha publicado una circular encargando á los Ayuntamientos de la provincia que en el plazo que determina la ley ingresen en las Arcas del Tesoro la parte de los cupos del impuesto por consumos correspondiente al segundo trimestre del actual año, advirtiéndoles que de lo contrario el Alcalde y Concejales serán personalmente responsables de los delitos y se les exigirá la responsabilidad consiguiente.

Por el ministro de la Gobernación se ha dictado una real orden disponiendo que se incluya en el artículo segundo de la ley electoral á las comunidades religiosas que se dediquen á la enseñanza, aunque algunos de los que las forman no sean sacerdotes.

En la real orden mencionada se dice que la Junta del Censo entiende que en consideración á que la ley emplea la palabra clero sin distinción entre el regular y el secular, esta amplitud permite estimar que los individuos que pertenezcan á las comunidades religiosas dedicadas ó no á la enseñanza están exentos de la obligación del voto.

El cuaderno 32 de *La Comedia Semanal* contiene el interesante drama de Victor Ducange *LA HUÉRFANA DE GINEBRA*.

Precio 25 céntimos en la Administración de *La Última Moda*, kioscos y puestos de periódicos.

El Alcalde de Ibiza ha dimitido su su cargo por haber perdido sus corresponsarios las elecciones municipales celebradas en dicha ciudad.

Pasajeros llegados hoy de Palma en el vapor «Monte-Toro».

Don Juan Ferrer; Manuel Guardiola; Francisco Roselló; Luis Gimier; Francisco Rico; Miguel Pons; Miguel Gisbert; Francisco Fullana; Guillermo Sansaloni y Luis Anglada.—Total 10.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 28 de Abril.—1 vaca, 255 kilos, Pedro del Fluri, (Mercadal); 1 ternero, 159 id., Santa Clara, (San Cristóbal); 1 id., 112 id., se Ertiga, (Alayor); 1 id., 100 id., Turret de Gabriel, (San Luis); 2 carneros, 31 id., Poncio Jover; 2 id., 21 id., Refelet Vey, (San Luis); 3 id., 34 id., Biniak de Gabriel; 2 id., Propio, 5 cabras, Cap y Fort, 82 idem; 1 carnero y 1 cabra, 45 id., Son Mí; 3 cerdos, 191 id.

Día 29.—1 ternero, 115 kilos, Ne Chenche de Lorenzo, (Villa-Carlos); 1 idem, 378 id., Teletí de Pedro; 1 id., 131 idem, Propio; 1 id., 111 id., Cugulló Gran; 1 id., 145 id., Des Viñot, (San Luis); 1 id., 100 id., Agustín Serra, (Alayor); 3 carneros, 38 id., Biniadris, (Alayor); 4 id., 47 id., Binima í, (Ferreñas); 5 id., 66 id., del Guerruuet; 4 idem, 53 id., Turdunell de Dalt; 5 cabras, 37 id., Cap y Fort; 4 cerdos, 327 id.

Día 30.—1 vaca, 246 kilos, Pedro del Fluri, (Mercadal); 1 ternero, 301 idem, San Tomás, (San Cristóbal); 1 id., 241 idem, Pedro del Fluri, (Mercadal); 1 id., 168 id., Antonio Guardia, (Alayor); 4 carneros 44 id., Biniadris, (Alayor); 2 id., 29 id., Lorenzo Vincent; 3 idem, 54 id., Llumena de Netu, (Alayor); 3 id., Torre Blanca, 2 id., Estancia Mach de Biniguarde, (Alayor), 4 cabras, Cap y Fort 91 id.; 1 cerdo, 37 id.

Remitido

Sr. Dr. de LA VOZ DE MENORCA. Le agradeceré se sirva prestarme un pequeño espacio en las columnas del periódico de su digna dirección para mostrar mi agradecimiento á la Federación de Sociedades Obreras de Socorros Mutuos, á una de las cuales, «La Humanidad», pertenecía mi estimado esposo José Pons, fallecido el jueves último día 6 del corriente.

Dichas sociedades, además de abonar los gastos producidos por el entierro, en el día de ayer me hicieron entrega de la cantidad de 423'50 pesetas, que según previene el Reglamento, me correspondían.

Creo que con lo dicho se hace el más cumplido y más justo elogio de esas sociedades de previsión que tantas lágrimas ayudan á enjugar y tantos auxilios prestan en los momentos más difíciles de la vida á los que no tienen más medios de vida que su jornal.

Gracias, señor Director, y disponga de su afectísimo s. s.

JUANA PONS CAMPS.

Mahón 10 de Mayo de 1909.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

ESTABLECIMIENTO DE OBSERVACIONES
ESTABLECIMIENTO 43 METROS
 Observaciones hechas
 en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.
 Barómetro á 0° en mms. 753 752
 Humedad relativa. 90 90
 Dirección del viento. SO. SO.
 Temperatura máxima de ayer. 20'6
 Id. mínima de hoy. 14'6
 Lluvia en 24 horas. 0'0
 Velocidad del viento en idem.
 Agua evaporada en idem.
 MAURICIO HERNANDEZ.
 Mahón 10 de Mayo de 1909.

COTIZACIÓN OFICIAL

5% interior.	103'00
4% amortizable.	88'40
Banco de España.	460'00
Tabacos.	409'00
París vista.	11'75 á 11'75
Londres vista.	28'11 á 28'06

SEMAFORO DE BAJOLÍ

10, 8 m.
 Barómetro 757'2 viento Sur bonancible; mar picada cielo turbonero.

ATENEO POPULAR

SECCIÓN DE DEPORTES

Excursión á las Cuevas de Artá, para el día 24 de Junio, festividad de San Juan, saliendo de Mahón el miércoles día 23 á las 10 de la noche y regresando el día 24 á la misma hora.

CONDICIONES

Pasaje 1.ª clase. Ptas. 12'50
 » 2.ª » » 10'00
 » 3.ª » » 5'00

MANUTENCIÓN

Desayuno: Café.
 Almuerzo: Fiambres.
 Comida: Sopa, dos entrantes y postres.

Precio Ptas. 2'50.
 El Presidente,
 FRANCISCO SEGUÍ.

IMPORTANTE REGALO

á nuestros lectores

Carrera breve y sin gastos.—No más rutina Por 5'50 pesetas en Mahón, ó 6'25 por correo, se entregará un tomo, en tamaño 32 por 22, de la importantísima obra nueva de Teneduría de libros por partida doble, Cálculo Mercantil, Correspondencia, Sistema métrico decimal, Inventarios, Balances, Operaciones Prácticas de teneduría, Preparación de las cuentas para abrir y cerrar los libros y otros muchos datos interesantes, titulada:

Contabilidad mercantil simplificada

al alcance de todas las inteligencias, del profesor mercantil don Manuel F. Font, con cuya obra cualquiera persona puede hacer la carrera del Comercio y la de Tenedor de libros en toda su extensión teórica y práctica, y en el corto plazo de 30 días, sin necesidad de recurrir á los auxilios de Escuela, Academia ni profesor alguno.

Dirigirse á don Diego Pretus, calle de la Iglesia, n.º 9, Mahón.

Caduca el día 17 de Mayo.

EPISODIOS NACIONALES

ESPAÑA TRÁGICA

Por B. Pérez Galdós

—PRECIO: 2 PESETAS—

OPERARIAS Y APRENDIZAS.

Se necesitan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.

Ganarán de 1 á 10 pesetas semanales.

NODRIZA.—Se necesita una en la calle de Carretera Nueva n.º 162.

Para informes en la misma.

Noticias de todas partes

Otro campeón de la paz

Telegrafían de Chicago, que han terminado las sesiones del segundo Congreso nacional de la paz celebrado durante cuatro días en aquella gran ciudad norteamericana.

Durante sus sesiones, recibió el secretario una carta autógrafa de mister Taff en la cual desin el presidente de la república, que deseando todas las naciones del mundo que se conserve la paz, trabajarán él y su gobierno é interpondrá toda su influencia para que se cumpla tan noble y humanitario deseo de modo que evitarán los Estados Unidos la guerra, excepto en el caso de que esté comprometida su honra nacional.

El canciller alemán von Bulow

Llegan á muchos miles, dicen de Berlín, las felicitaciones que por telégrafo y carta ha recibido el príncipe von Bulow en ocasión de celebrar su 60.º cumpleaños.

El príncipe que desde el año 1900 es canciller del imperio alemán está casado con la princesa María Campoccale hijastra del difunto señor Minghetti que fué muchos años primer ministro de Italia.

La mayor parte de las felicitaciones las ha recibido el príncipe de Austria-Hungría en donde es muy respetado y popular.

Respecto de la continuación del canciller en el elevado cargo que ocupa en el imperio alemán opinan la mayoría de los órganos de la prensa británica que no es posible tal continuación, pues la votación habida el sábado próximo pasado en el comité financiero del Reichstag no solamente echó completamente por tierra los proyectos financieros del gobierno si que demostró también que no serán aceptados aquellos jamás por el actual Parlamento de manera que se encuentra el canciller von Bulow entre la espada y la pared, es decir, que ó tiene necesariamente que dimitir su cargo ó disolver aquel cuerpo legislativo.

La crisis es tan grave, añaden aquellos periódicos, que apesar del gran talento y enormes recursos políticos del canciller, es muy difícil, sino imposible, que se pueda librar de la apuradísima posición en que se halla.

El 1.º de Mayo.—Oradores arrestados

París 2, Rouen.—Después de un discurso violento pronunciado ayer, la policía arrestó á Marck, tesorero de la confederación general de París.

París 2.—Un ambulante de correos de la línea de Dijon-Saint Etienne ha sido suspendido en su cargo, debiendo comparecer ante un consejo de disciplina, acusado de pronunciar discursos violentos.

Terrible Huracán.—200 muertos—400 heridos.

París 2, Alanta.—Un terrible huracán, que ha durado tres días en el Estado del Sud, ha causado 200 muertos y más de 400 heridos, ascendiendo los desperfectos á muchos millones.

Las comunicaciones se hallan interrumpidas paralizando todos los negocios.

Felicitación del Zvr

París 2, Petersburgo.—El Zar ha telegrafiado á Mahomed, deseándole un feliz reinado y la prosperidad del país.

La política en Chile

Santiago de Chile 3.—El partido balmacedista ha acordado dejar de cooperar á la obra de los partidos que estan en el poder. La resolución ocasionará probablemente una crisis ministerial.

En Persia.—Los revolucionarios triunfan

Teheré 4.—El Sha ha ordenado que se convoque á nuevas elecciones para que nuevamente funcione el Parlamento.

La crisis Turca.—Traidores ahorcados

Constantinopla 3.—Trece conspiradores del último movimiento revolucionario han sido ahorcados en Galata ante un gran gentío.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Descanso parlamentario

Barcelona 10, 4'00.

Asegúrase que el próximo viernes, 14 del actual se cerrarán las Cortes, con objeto de descansar unos cuantos días de las tareas parlamentarias, las cuales han sido bastante rudas durante la última temporada.

Volverán á abrirse el día 21 del corriente.

Divergencias con Hafid

Barcelona 10, 4'15.

Confírmase que han ocurrido graves divergencias entre nuestro embajador en Marruecos señor Merry del Val y el sultán Muley Hafid.

El Gobierno español ha ordenado al señor Merry que proceda con toda energía y en el caso de seguir siendo desatendido se enviará una embajada extraordinaria con amplias facultades para hacer entrar en razón al Sultán.

La prensa se preocupa bastante de esta cuestión.

Maura y Montero.—Procesión cívica

Barcelona 10, 4'30.

El señor Maura marchó ayer á pasar el día en el campo.

El señor Montero Rios salió también para Lourizan donde piensa permanecer algunos días.

En Bilbao se verificó ayer una procesión cívica para depositar varias coronas en el Cementerio dedicadas á los liberales que murieron durante el último sitio de aquella capital por las tropas carlistas el año 1873.

Asistió á la manifestación un gentío enorme viéndose completamente atestadas de público las calles del tránsito.

Lo de Osera.—Huida del Obispo

Barcelona 10, 4'45.

Comunican de Orense que la situación en Osera continúa siendo la misma.

Los vecinos no ceden en su actitud viéndose obligadas las fuerzas encargadas del orden público de estar en continua vigilancia, pues al más pequeño descuido se reproducirían las manifestaciones de protesta.

El Obispo de Orense ha desaparecido.

Visita á Macías.—Gran mitin.—Consejo de Ministros.

Barcelona 10, 5'00.

Los concejales republicanos de Madrid visitaron ayer al Auditor señor Macías en su celda de las prisiones militares.

Después pasaron á la Cárcel modelo visitando también á los presos el domingo día 2 del corriente por incidentes de la lucha electoral.

Acompañaban á los concejales buen número de correligionarios.

Para el domingo próximo se prepara un grandioso mitin en uno de los locales más amplios de la Corte, en el que los representantes del pueblo republicano en el Municipio expondrán el programa que piensan desarrollar para la administración de la villa.

Presidirá el acto el señor Sol y Ortega.

Hoy se celebrará Consejo de Ministros.

HABITACIONES.—En la calle del Arco, número 16, se alquilan habitaciones. Se servirán también las comidas á los realquilados que así lo deseen.

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildiu y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Muratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont. Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2.-Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

SE compran metales y deshechos de todas clases.

9, CIFUENTES, 9.-MAHON

CARNICERÍA

Claustro del Carmen, frente al nuevo edificio del tribunal

PRECIOS

Carne sin hueso	0'90 pesetas.
Filete	1'25 »
Carne para caldo	{ 0'60 »
	{ 0'45 »

Indispensable á los fumadores

SUAVIZA LA GARGANTA

CACHOU

LAJAUNIE

Contraarresta los efectos de la nicotina

De venta en
LA COLONIAL

Plaza del Carmen núm. 13. - Mahón.

REFRESCA LA BOCA

Gran viaje de recreo á Valencia

á bordo del magnífico y veloz vapor

Monte-Coro

al mando de su capitán Don Bernardo Gabot.

Saldrá de este puerto el lunes 17 de los corrientes á las 12 estando de vuelta á las primeras horas de la mañana del lunes 24.

Precios de los pasajes de ida y vuelta y con derecho de pernoctar á bordo durante su estancia en el Grao de Valencia:

En primera cámara	40 pesetas.
» segunda id.	30 »
» tercera id.	20 »
» cubierta	12 »

NOTA.—En la tercera cámara también hay camarotes para señoras.

Magnífico Restaurant á bordo á precios económicos, á la carta y á cubierto.

El vapor atracará y tendrá plancha puesta para el embarque y desembarque de pasajeros en uno de los muelles más inmediatos al tranvía durante su estancia en el Grao de Valencia.

Para pasajes y detalles en el casino La Unión, Nueva, 1

En los días de expedición van comprendidos dos festivos.

Además de visitar la gran Exposición Regional Valenciana durante los días que permanecerá el vapor fordeado á la hermosa Ciudad Levantina, podrán los pasajeros presenciar la entrada de S. M. el Rey, la gran batalla de Flores, Corrida Real de Toros con caballeros en plaza, otra gran corrida el domingo, inauguración de Congresos, Teatros, fuegos artificiales y multitud de fiestas y espectáculos que es imposible detallar.

Valencia en Mayo es un Paraíso

El mejor CAFÉ

EL PRIMITIVO; EL UNICO; ES
EL VERDADERO TORREFACTO

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos de la isla.

Representante en Menorca: MATEO VIVES, calle de San Roque, 15,—Mahón.

Fonda de JUAN GUASCH de París

Se admiten abonados á 16 duros y medio al mes y con habitación á 20 duros.

Comedor aparte para viajeros desde 4'50 pesetas por día.

Doctor Orfila, 1.—Mahón



La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17 Mahón.



Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.

Jarabes y Horchatas "FORTUNY"

ÚNICOS que solicita el público, por reconocer que son de inmejorable calidad.

De venta en todos los colmados, ultramarino y cafes.

Representantes exclusivos para la Isla de Menorca SUCESORES DE G. ESCUDERO.—Mahón.